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臺北市政府原住民族事務委員會 

第 3次市政顧問會議紀錄 
 

會議時間：113年 7月 11日(四) 下午 2時 0分 

會議地點：本會會議室 

主  席：巴干．巴萬 Bakan Pawan主任委員                 紀錄：黃櫻花 

出席人員：如簽周惠民顧問、傲予莫那顧問（請假）、馬紹・阿紀顧問（請假）、朱

清義顧問、張月瑛顧問、林祝素蘭 Cihek Dongi顧問、林照玉顧問、石

忠山顧問（請假）、陳嬿伃顧問、吳廷宏顧問、王永雄顧問、潘柯菊華顧

問、林江義顧問、李得全顧問。 

列席人員：李菊妹副主委、賴慧貞主任秘書、盧吉勇組長（請假，楊隆威視察代理）、

巴唐志強組長（請假，劉凱勛組員代理）、陳思穎組長、陳兆鴻組長。 

議程： 

壹、主席致詞：（略）。 

貳、確認前次會議紀錄。 

112年第 2次市政顧問暨第 14屆第 2次委員會議紀錄。 

決議： 

准予備查。 

 

參、報告事項： 

一、 列管案件執行情形報告 

（一） 編號 1121114-3「請本府關注臺北市原住民族族語遠距教學的教學正常化

一案」。 

主席裁示： 

本案業於第 3 次委員會議解除列管，各位顧問所提意見將會再另啟新案

持續辦理。並向教育局反映各位顧問所提意見，針對辦理成效進行調查。 

 

 

二、 專案報告：「八一原住民族週列活動」 

顧問意見： 

（一） 周惠民顧問 

雖然是由原民會主辦，市府其他的單位在活動的過程中有無扮演什

麼角色? 
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（二） 陳嬿伃顧問 

有關提到服裝秀部分，建議可以搭配耆老穿著傳統服飾來共同走

秀，也借此展現新舊世代傳承，傳統與創新的融合。 

（三） 林江義顧問 

中央跟地方還是要共同合作，特別是這麼具有紀念性的日子。建議

請中央撥一部分資源，或結合雙北都會圈跨縣市辦理，以加強宣

導，也鼓勵非原住民願意投入。 

（四） 林照玉顧問 

近期本人所屬教會也規劃辦理相關活動，預定在凱達格蘭大道辦理

紀念 8 月 1 日原住民族日活動，原民會有否可能共同參與。 

決議： 

各位顧問的意見會納入未來「八一原住民族週」活動改進及規劃參考。 

 

肆、提案討論 

案由一、臺灣即將邁入超高齡社會，族人遇到安置問題，在那個單位詢問。 

提案人：林祝素蘭 Cihek（姞荷）顧問 

 

決議： 

後續再加強宣導本會業務，讓本市族人更了解臺北市政府正在執行的各項業

務，確保自身權益。 

 

伍、臨時動議 

一、 周惠民顧問 

建議教育局能有相關鼓勵措施，以獎勵長期在學校深耕全民原教的教師。 

決議： 

本案提本府教育審議委員會議討論。 

 

二、 吳廷宏顧問 

(一) 建議召開臺北市原住民社團聯誼，可讓社團多了解原民會事務及所推動之

政策。 

 （二）建議每年8月1日發送原住民長者歲時祭儀禮金。 

決議： 

(一) 每年一直都有辦理臺北市原住民社團聯誼，未來亦會持續辦理。 

（二）有關8月1日發送原住民長者歲時祭禮金部分，俟府級長官裁示後，於下次
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會議報告。 

三、 王永雄顧問 

今年拉阿魯哇族部落體驗改由會內自辦，且暑假期間學校因沒有開課，一些老

師沒有鐘點費收入，建議是否規劃一些方案提供學校族語老師開課機會，例如

朗讀課程是否可以安排這些族語老師教課指導。 

決議： 

針對朗讀競賽部分，再行研議。 

四、 陳嬿伃顧問 

是否開放非設籍本市家長可以在來臺北市探望子女時，也可以到各個據點上課？

(長青學苑) 

決議： 

因涉及地方政府預算支用之目的及規定，相關預算支用對象，仍以本市族人為

主。 

伍、主席結論：（略） 

陸、散會（16時 20分） 

  

附件
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第14屆第3次市政顧問會議發言摘述 

 

參、報告事項 

一、列管案件執行情形說明 

（一）列管事項編號112.11.14-3「請本府關注臺北市原住民族族語遠距教

學的教學正常化。」 

發言人/機關  進度說明/發言內容 

潘柯菊華 

顧問 

家長反映孩子覺得沒有一對一上課，就沒興趣參加。 

王永雄顧問 實體教學教師跟直播共學教師的費用差距太大。 

林江義顧問 應進一步去盤查在臺北市實施族語教學狀況，有多少是實體？

有多少是遠距教學？又有多少是不得已才用直播教學的？才

能知道後續方向及未來趨勢是直播教學越來越多？還是遠距

教學正常化的，甚或是實體教學的會越來越多。根據這些數據，

我們才能知道要投入多少的老師，或去改進直播教學品質。 

周惠民顧問 過去會有直播共學，最主要就是因為師資的缺乏。 

建議教育局可以進一步去了解直播共學或實際教學成效如何?

如果直播共學的成效沒有當初他們設定的這麼高的話，可以逐

年減少直播共學數量，增加實體一對一教學，但相對的配套就

是要再多增加族語教師。 

當然，中央需考量是否把族語老師資格門檻降低，可以讓有興

趣投入族語教學的老師先教學，後續在教學的同時再去考上高

級，甚至優級認證。 

朱清義顧問 （一） 族語認證制度應修正，資源沒有整合（優級、高級），編

了很多的教材，從文化篇、數學篇、閱讀、書寫篇、繪畫

篇等。可是命題時，用的是命題單位的教材命題，沒有可

供參考題庫。 

（二） 命題不是族人命題，是先以漢語出考題，再翻譯成族語。

題目完全是以漢人思維出題，如果族語素養不足，翻出來

附件 
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會四不像。 

族語認證的目的，只是要保存我們的語言，不是像國考一

樣，題目比托福考試還難。 

（三） 族語教材教法，不應該只是教單字，沒有教溝通語言。 

張月瑛顧問 臺北市的遠距教學已經邁入第 8年，目前教學範圍只限臺北市。

希望能夠對外縣市開放，一起加入臺北市的遠距教學，以彌補

外縣市族語教師不足問題。 

臺北市遠距教學為單一學校上課，不像直播共學是同一時段有

五、六個學校同時在線上上課，老師也無法照顧到每一個學生。 

 

二、專案報告 

   「八一原住民族週列活動」 

發言人/機關 進度說明/發言內容 

周惠民顧問 活動很多元、很豐富，特別是針對 8月 1日原住民族日，且今

年又是 30 週年這麼有意義的日子，也希望能夠彰顯全民原教

政策推動成果。 

雖然是由原民會主辦，其他的單位在活動的過程中有扮演什麼

角色嗎? 

原民會 這次活動場地「心中山線形公園」即是捷運公司無償提供給我

們使用，同時提供捷運月台電視影片播放、各所屬平台行銷協

助等。另觀傳局的行銷協助、產業局協助提供花博爭豔館場地

使用、國際事務組協助國際使節邀請等。此外，每一年 8 月 1

日，本府各局處會提供轄下場館門票優免，來響應八一原住民

族日紀念活動。 

陳嬿伃顧問 有關提到服裝秀部分，是不是也可以搭配耆老穿著傳統服飾，

來共同走秀，也借此展現新舊傳承，傳統與創新的融合。 

林江義顧問 中央跟地方還是要共同合作，特別是這麼具有紀念性的日子。

可以要求中央撥一部分的資源支援地方，結合雙北都會圈、跨

縣市辦理，以加強宣傳。 

原民會 

綜合企劃組 

關於走秀部分，除了和實踐大學創新設計外，會邀請耆老及各

年齡階層一起走秀。 

林照玉顧問 近期所屬教會也在推動凱達格蘭大道紀念 8 月 1 日原住民族日

活動，原民會有沒有可能共同參與。 
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原民會 

社會福利組 

樂見民間單位主動響應這個活動，6 月籌辦階段本會透過跨局

處協調，協助在 7月初取得凱達格蘭大道路權，惟會內同時辦

理其他活動，故不便參與。 

 

三、提案討論 

案由一、臺灣即將邁入超高齡社會，族人遇到安置問題，可以在那個單位詢

問。 

發言人/機關 進度說明/發言內容 

林祝素蘭顧

問 

（一）在族人遇到問題，可以協助族人獲得什麼良好的照顧， 

（二）本會各區都有設置一位原住民服務員，當族人有這部分需

要要協助時，他們是否有能力去做轉介？ 

原民會 

社會福利組 

（一）為協助族人長輩獲得良好照顧服務，減輕家庭照顧者經

濟負擔，年滿 60歲具有生活自理能力或年滿 65歲達到

中度失能等級以上，有安置需求之族人，每月最高補助

2 萬 8,000 元，可直接洽戶籍地之原服員或本會社福組

洽詢，聯繫電話 1999#2014。 

（二）一般市民長輩，須年滿 65歲且具福利身分（低收或中

低收）且達中度失能等級有安置需求，依其身分每月

最高補助 3萬 250 元，可逕向本府社會局老人福利科

申請辦理，聯繫電話 1999轉 6966。 

（三）另衛生福利部辦理老人長期照顧 2.0 相關服務，評估特

定失能等級之長輩，亦可依需求申請專屬服務，辦理窗

口可直接電洽長照專線 1966。 

（四）各區原服員都是長期駐點在區公所，除了受理一般業務

之外，另一個重要功能是在急難協助部分，遇到相關個

案會立刻連結公所社會科尋找對應資源，除此之外，會

直接聯系家庭服務中心，尋求長期性的關懷服務，或透

過民間機構資源的連結。 

（五）將會再加強宣導本會業務，讓本市的民眾更了解我們臺

北市政府正在執行的各項業務，也讓設籍本市族人更清

楚知道原住民有哪些權益。 
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三、臨時動議 

周惠民顧問 經過一場座談會認識一群老師，他們透過教學讓非傳民學生更

認識及瞭解原住民文化。特別的是，他們全部都不是原住民，

都是臺北市的漢人高中老師。他們主動組成一個專業的社群，

為原住民部落做事。 

非常希望能夠看到更多的臺北市的特別是漢人的老師願意投

入，他們很願意分享他們的經驗，只是他們缺少相關的資源跟

人力，教育局是否能設置獎勵辦法，鼓勵這些在學校長期推動

全民原教，也藉此能鼓勵更多教師在校園裡推動全民原教的概

念。 

吳廷宏顧問 (一)建議召開臺北市原住民社團聯誼。 

(二)建議每年 8 月 1 號發送原住民長者歲時祭禮金。 

原民會 

社會福利組 

（一）我們每年都有辦理臺北市原住民社團聯誼，除了疫情期 

間規模縮小外。每年都會辦理外縣市參訪活動，或是規劃

基本訓練。過往會收集訓練課程意見辦理訓練課程，但社

團參加意願低。考量社團組成的特殊性在經營上未必能

全心投入，導致辦理正規訓練時，社團參與度偏低，但聯

誼性質活動，參與度還是很高，因此每年都有持續辦理社

團聯誼。 

（二）8 月 1 日發送原住民長者歲時祭禮金部分，正在研議中。 

王永雄顧問 族語老師反映過去部落體驗是由族語教師提計畫辦理，今年拉

阿魯哇族因改由會內自辦，且暑假期間學校因沒有開課，一些

老師沒有鐘點費收入，建議是否可以有一些方案提供學校的族

語老師開課機會，例如朗讀課程是否可以安排學校族語老師教

課。 

原民會 

教育文化組 

顧問提到朗讀競賽部分，本會先去調查目前學生參加意願，後

續再根據本會的預算進行通盤考量。 

陳嬿伃顧問 是否開放非設籍本市家長可以在來臺北探望北漂的子女時，到

各個據點上課？也讓這些家長們上來探望子女時，白天有一個

場所可以去。 

原民會 

社會福利組 

因涉及預算使用限制，本會再行研議。 

 



臺北市112學年度高級中等以下學校原住民族語開課情形 

一覽表 

型態 教育階段 開班數 學生數 

實體課程 國小 728 1,049 

國中 238 327 

高中 32 82 

小計 998 1,458 

直播共學 國小 88 103 

國中 68 145 

高中 102 166 

小計 258 414 

遠距 國小 9 38 

國中 32 36 

高中 15 29 

小計 56 103 

總計 1,312 1,975 

附件2
附件
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螢光標示




